



## PROTÉGER LES OISEAUX : L'AFFAIRE DE TOUS

Rédaction : Mariane Harmand

Le souïmanga de Mayotte, un passereau endémique de l'île.

ASSOCIATION ENVIRONNEMENTALE, LE GEPOMAY ŒUVRE POUR LA PROTECTION DES OISEAUX À MAYOTTE. DES PARTENAIRES LOCAUX AUX INSTITUTIONS INTERNATIONALES, SES ACTIONS SONT NOTAMMENT SOUTENUES PAR LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL. EN PARALLÈLE DE SON TRAVAIL SCIENTIFIQUE, L'ÉQUIPE S'ENGAGE À SENSIBILISER LA POPULATION LOCALE EN CRÉANT PAR EXEMPLE UN RÉSEAU DE BÉNÉVOLES INVESTIS.

Dans le 101<sup>ème</sup> département français, le Groupe d'études et de protection des oiseaux de Mayotte (GEPOMAY) s'est donné trois missions : l'étude des oiseaux et de leurs comportements ; la protection des espèces et de leurs habitats ; la sensibilisation vers tous les publics. Il entretient des liens étroits avec différents partenaires techniques et financiers comme le Conseil départemental de Mayotte.

Ce dernier est notamment le gestionnaire du site du lac Karihani, seul lac naturel d'eau douce de Mayotte et principal lieu d'alimentation d'un héron en danger mondial d'extinction : le crabier blanc. Après la vasière des Badamiers en Petite-Terre, gérée elle aussi par le Département, le lac Karihani est le deuxième site où l'on retrouve la plus grande diversité d'oiseaux à Mayotte. Afin de préserver ce riche écosystème dont fait partie le crabier blanc, espèce emblématique de l'île, les deux structures travaillent ensemble à la restauration et à la protection du site.

Le GEPOMAY vit également grâce à ses bénévoles. En décembre se terminaient les relevés de la 2<sup>ème</sup> saison du Suivi temporel des oiseaux communs (STOC), un programme de sciences participatives adapté à l'île et en partie financé par le Conseil départemental. Dans ce cadre, 16 observateurs bénévoles ont été formés par l'association pour relever deux fois par an les oiseaux vus et entendus sur des itinéraires bien précis. Les données sont prêtes à être analysées par le GEPOMAY dès ce début d'année. Elles permettront sur le long terme d'établir des indicateurs de l'état de la biodiversité locale et d'alimenter des outils d'aide à la décision pour la gestion et l'aménagement du territoire.



### TÉMOIGNAGE

**BACAR OUSSANI MDALLAH**  
PRÉSIDENT DU GEPOMAY

« Principale richesse de l'île, les espaces naturels, qui abritent parfois des espèces uniques au monde, sont soumis à des fortes pressions liées aux activités humaines. L'avenir reste incertain au vu de l'importante augmentation démographique, du besoin de développement économique, mais aussi de l'effet du changement climatique. L'association GEPOMAY, avec le soutien des partenaires, essaye à travers ses actions d'apporter sa contribution à la préservation de cette richesse ».



Ci-dessus, de gauche à droite : conférence donnée par Émilien Dautreuil, directeur du GEPOMAY, au Congrès mondial de la Nature de l'UICN. | Lors de ce même événement, une animation du GEPOMAY et de la LPO France sur les espèces menacées des outre-mer (programme européen Life BIODIV'OM). | Des observations bénévoles du STOC lors d'une matinée d'observation et de formation avec le GEPOMAY.

